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官兵有话说

闪耀演兵场

“连长，人员已清点完毕，您部署的

工作也安排好了……”月上梢头，寒风

阵阵，第 82 集团军某旅防空营高炮连

排长王峥清查人员后，拨通连长丁成荫

的电话汇报情况。看着战士们解散后

迅速洗漱准备就寝的身影，他长舒一口

气：“终于不用‘点名 10 分钟，来回 1 小

时’了。”

此次驻训期间，王峥带领几个班与

隔壁连队驻扎在一处阵地，距离连部所

在地有 1.5 公里。因此，在没有统一组

织夜训的情况下，他每天晚饭后都需要

带领所属官兵前往连部观看新闻，然后

回到阵地继续训练。而晚上 9 点前，他

需要组织官兵再去连部参加点名，点名

结束后，重新返回阵地。

对 于 常 年 训 练 的 官 兵 而 言 ，这 点

路 程 原 本 并 不 算 什 么 。 但 随 着 驻 训

任务逐渐加重，晚上的休息时间显得

越发宝贵，有人对这一做法提出了异

议，认为完全可以根据实际情况进行

改进。

“能否改变熄灯前全连集合点名的

方式，由各点位原地组织？”仔细考虑这

些意见后，王峥在连务会上提出建议。

对此，指导员赵鹏思索片刻后给出答

复：“条令规定，点名通常以连队（队、

站、室、所、库）为单位于就寝前或者其

他时间列队进行。以阵地为单位由排

长组织点名不符合条令规定，但现在的

点名方式确实对驻训任务产生了一定

影响，应该适当调整。”

随后，经过一番商讨，该连决定，除

夜训结束后就便组织全连集合点名外，

将 日 常 晚 点 名 改 在 观 看 新 闻 之 后 进

行。为确保安全，就寝前各阵地负责人

组织人员清点，并向连队主官汇报情

况。此外，为方便夜间往返，连队还给

各班购置了大功率手电。

此事过后，该连党支部趁热打铁，

开展建言献策活动，鼓励大家发现驻训

期间连队制度落实和工作不符合驻训

实际，甚至影响战备的问题。作战装具

放在床下，紧急拉动无法迅速取出；帮

厨勤务调用公差随意频繁，影响训练正

常开展等现象被查摆出来，并逐一制订

整改措施。

“一切为了战斗力，一切服务战斗

力。不仅要依法抓建、按纲抓建，更要

自主抓建、动中抓建，因地制宜落实一

日生活制度和野外驻训管理规定。”看

着训练场上战士身手矫健的身影，赵鹏

也越发感觉干劲十足。

驻训期间，集合点名要因地制宜
■裴恒悦 黄明伟

近日，笔者在基层连队调研时了解

到一件事——有两名战士发生争执，一

名班长因此挨了批评。原来，当时这名

班长就在一旁，因觉得这两人不是自己

班的战士，没必要“多管闲事”，于是置

身事外，没有及时劝阻。

基层官兵坦言，这种“多一事不如

少一事”的现象并不鲜见：有的领导面

对矛盾问题，能推就推、能拖就拖，就是

不想办法解决，甚至瞒报矛盾问题；有

的干部存在“多做多错”的错误认知，觉

得少干一项工作不仅能少操一份心，还

能少担一点责；还有的带兵人觉得基层

工作千头万绪不容易出成绩，费力不讨

好不如得过且过……

当下，人少事多任务重已成为常态，

产生这种“多一事不如少一事”心态，有

部分人是因为自身工作确实已经忙不过

来，所以不愿多揽事。但也有一部分人，

只是将“多一事不如少一事”当作自己怕

担责、不作为的借口。问题不会因为我

们绕道而行就不存在，工作不会因为我

们放置一旁就自动推进，各级应负起各

级的责任，每个官兵要扛起自己的担当。

当前，我们开启了向第二个百年奋

斗目标进军的新征程，必须昂首阔步、

奋勇前行。各级带兵人要对干事创业

满怀激情，以强烈的事业心、责任感冲

锋在前，以“功成不必在我，功成必定有

我”的精神履职尽责。党的二十大作出

了“如期实现建军一百年奋斗目标，加

快把人民军队建成世界一流军队”的战

略部署，使命催征、时间紧迫、责任重

大。这要求每一名官兵都必须撸起袖

子加油干、风雨无阻向前行，把强军兴

军的蓝图落实为一个个具体的行动，想

干事、能干事、干成事，做到埋头耕耘、

务求收获，踔厉奋发、岗位建功。

别拿“多一事不如少一事”当借口
■汪进远 徐明章

“ 小 常 ，跟 上 队 伍 ！ 小 涂 ，马 上 操

课 了 动 作 快 一 点 ！ 王 焱 博 ，愣 着 干 啥

呢 ……”操 课 前 组 织 集 合 ，1 分 钟 不 到

的 时 间 里 ，指 导 员 王 化 兴 连 珠 炮 式 大

声地点了一串人名。

前段时间在外参加集训，我就对这

位新任指导员有所耳闻——走马上任

没多久，全连上下几乎被他说了个遍，

典型一张“婆婆嘴”。因为大多连队指

导员都能称得上“口才担当”，所以我之

前一直对这种传闻不以为意，直到此时

亲身感受，脑海中闪现 6 个大字：闻名

不如见面。

有了这次经历，我打定主意一定要

对这位指导员敬而远之。

这天，我正在站哨，正好遇上指导

员 查 哨 。“ 脖 子 上 的 伤 怎 么 样 了 ？”

“啊？”面对突如其来的问话，我有些摸

不 着 头 脑 。 见 我 半 天 没 回 答 ，指 导 员

便大步上前伸手翻下了我的衣领。原

来 ，他 不 知 从 何 得 知 我 在 集 训 结 束 时

弄 伤 了 脖 子 ，刚 才 是 在 问 我 恢 复 情

况。我这时总算反应过来，还没开口，

却被他抢占了先机：“哎呀！你之前有

没 有 做 过 处 理 ？ 现 在 已 经 有 些 发 炎

了，放着不管可不行，要赶快上药！但

是 我 上 午 给 小 张 拿 药 时 ，军 医 说 手 头

只 有 急 救 药 ，其 他 药 物 还 没 补 充 到

位 。 这 可 怎 么 办 ？ 啊 ！ 我 知 道 了 ，你

等我一会儿……”

“ 婆 婆 嘴 ”名 不 虚 传 ！ 指 导 员 走

了 好 远 ，我 还 感 觉 耳 朵 在 嗡 嗡 作 响 。

我 还 没 缓 过 劲 来 ，就 看 见 他 已 经 往 回

跑了。

“我就记着之前的药没用完，果然

还有……”这次，随着指导员出现的不

只是念叨，还伴随着一股淡淡的药香。

原来，他刚才是回宿舍给我找药去了。

随后，指导员不顾我的阻拦，坚持当场

给我上药。

“焱博啊，这几天一直没空找你聊

聊 ……只是跟你的班长简单了解了一

些你的情况……”上药的时候，指导员的

嘴也一直没停，只是因为奔跑的缘故，说

话有点喘。脖子上传来阵阵温热，那一

刻，我觉得指导员的言行举止像极了父

母，内心里充满了感动。

很快，药上好了，指导员叮嘱我下哨

后一定要再去找他，便准备离开。“指导

员……”我刚想向指导员道谢，就被突然

响起的手机铃声打断。接起电话，刚安

静没几分钟的指导员，又开始了新的念

叨：“终于来了，战士们对这批新的文体

器材都很期待，一会儿咱俩去看看；下周

多订点生姜和枸杞，天冷了，给大家暖暖

身子；你说要不要搞个问卷调查，看看战

士们还有啥需求……”

指导员渐渐走远，我终于习惯了他

的说话方式，真正明白了他在念叨些什

么——那些张口就收不住的，全是战士

们的烦恼和需求，全是我们的事。

（高 群、崔浩浩整理）

指导员的“婆婆嘴”
■新疆军区某部上等兵 王焱博

2021年 2月 1日起施行的《中国共产党军队委员会（支部）工作规定》明确，基层党委
专责委员、党支部委员会委员根据党内分工设置，必要时可以增设作战训练委员，并对作
战训练委员职责作出规范：负责基层党组织议战议训有关工作，了解和反映官兵关于军
事民主的意见建议。

第 81集团军某旅党委深刻领会增设作战训练委员的战略考量，坚持按战斗力标准因
岗选人、科学用人，积极引导作战训练委员充分发挥职能作用，收到可喜效果。

——编者

初冬时节，塞北某训练基地内，第

81 集团军某旅组织的一场实兵对抗演

练激战正酣。要点夺控阶段，担负纵

深 攻 击 任 务 的 合 成 四 营 官 兵 屡 屡 受

阻，危急时刻，数架无人机迅速升空侦

察，装甲分队根据前方发回的情报立

即转移火力向“敌”弱点发起猛攻，最

终取胜。

走下演兵场，营长韩宝莹告诉笔

者，此次获胜的关键，在于第三套进攻

预案，而制订这个预案，正是营党委作

战训练委员胡美勇在议战议训会上提

出的建议。

胡美勇能有如此见地并不出人意

料，因为担任作战训练委员前，他就是

旅 队 小 有 名 气 的 机 关 参 谋 。 今 年 年

初，全旅岗位调整，他再次回到基层担

任营首席参谋，并被推选为营党委作

战训练委员。不仅如此，他先后在武

装侦察连排长、装甲突击车连连长、装

甲步兵连连长、作训科参谋等多个岗

位任职，还具有参加国际维和、沙场阅

兵等大项任务经历。复合型岗位淬炼

出的过硬素质，使胡美勇有足够的经

验和能力担负起作战训练委员应尽的

职责。

该旅领导告诉笔者，旅里像胡美

勇 这 样 从 机 关 参 谋 岗 位 回 到 基 层 任

职 的 优 秀 干 部 还 有 不 少 ：合 成 三 营

首 席 参 谋 、作 战 训 练 委 员 李 仁 曾 任

某 团 弹 药 股 股 长 ，被 陆 军 评 为“ 维 和

勇 士 ”标 兵 ；合 成 一 营 首 席 参 谋 、作

战 训 练 委 员 刘 志 华 曾 任 机 关 作 训 参

谋 ，履 新 前 刚 刚 在 维 和 战 场 荣 立 个

人三等功……

该旅领导介绍，《中国共产党军队

委员会（支部）工作规定》颁布实施后，

他们坚持战斗力这个唯一的根本的标

准，紧贴备战打仗实际，对新增设的作

战训练委员如何发挥职责、到底该由

什 么 人 担 任 等 问 题 进 行 深 入 讨 论 研

究，指导营一级党委选出该旅首批作

战训练委员。

“从专职参谋到专责委员，新身份

带来的是沉甸甸的责任。”该旅作训科

参 谋 李 新 楠 是 首 批 作 战 训 练 委 员 之

一，刚担任这一职务时，他是合成四营

首席参谋。

去年 7 月，该旅赴高原某陌生地域

开展极限环境下数字化装备实弹射击

训练，这对新装备列装不久的合成四

营来说是不小的挑战。李新楠认真研

究高原地区气候特点，逐台装备分析

性 能 ，战 车 里 、哨 位 旁 、帐 篷 内 、餐 桌

上，都有他收集官兵意见建议的身影。

如何尽快掌握新装备，发挥武器

最大效能？议战议训会上，委员们各

持 己 见 ，无 法 统 一 意 见 。 就 在 此 时 ，

多 次 接 触 过 该 型 装 备 的 李 新 楠 翻 开

早已准备好的笔记本，将他从训练一

线 听 到 的 呼 声 、看 到 的 场 景 、发 现 的

问 题 一 一 作 了 介 绍 。 尽 管 听 起 来 刺

耳，却让在场不少委员感到他发现的

问题一针见血。紧接着，李新楠结合

实 践 经 验 ，总 结 梳 理 出“ 大 专 业 小 集

中，小专业大集中”“强化班组协同训

练”等 10 余条符合营队实际的改进举

措 ，得 到 了 委 员 们 的 一 致 认 同 。 会

后，该营党委书记付博说：“作战训练

委 员 如 实 将 训 练 一 线 的 声 音 带 到 会

议桌上，这对于提高议战议训质效起

到了很大的作用。”

最终，最晚列装新装备的合成四

营 取 得 战 斗 射 击 和 教 练 射 击 比 武 综

合 成 绩 第 一 。 去 年 底 ，该 营 被 上 级

评 为 战 备 训 练 先 进 单 位 、“ 四 铁 ”先

进单位。

脚下有泥土，心中有方向。该旅

领导介绍，随着作战训练委员职能作

用日益凸显，他们紧盯长远发展，为作

战训练委员提供更广阔的成长平台，

在旅专项课题、重大演训中赋予他们

重要任务，同时优化参谋军官成长路

径。如今，在该旅越来越多的机关参

谋回归基层熔炉加钢淬火，不少基层

参谋苗子走向机关拓展思维视野。在

最近一次干部调整中，该旅 4 名机关参

谋到基层军事岗位任职并顺利进入营

党委担任专责委员，6 名连长进入旅参

谋部履新。

作
战
训
练
委
员
：
这
个
角
色
谁
来
当

■
左
进
升

曹

壮

狄
伯
文
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营连日志

特别关注

初冬时节，天山北麓，新

疆军区某团组织开展空地协

同实兵演练，突出新质力量运

用、通联网链构建等重难点课

题，锤炼提升部队实战能力。

右图：空地协同。

李兆鑫摄

下图：合力围歼。

肖承槟摄
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增设作战训练委员以来，为让其

充分发挥辐射带动作用，我们集中研

究 探 索 了 三 件 事 ：用 什 么 人 、做 什 么

事 、走 什 么 路 。 选 人 方 面 ，我 们 坚 持

上 下 贯 通 ，既 要 有 扎 实 的 基 层 经 验 ，

又 要 有 多 岗 位 的 复 合 思 维 ；履 职 方

面 ，我 们 明 确 角 色 定 位 ，引 导 作 战 训

练 委 员 在 议 战 议 训 中 始 终 从 战 士 角

度 建 言 献 策 ；培 养 方 面 ，我 们 利 用 岗

位 调 整 、交 叉 任 职 等 时 机 ，推 荐 基 层

参 谋 苗 子 或 机 关 参 谋 到 营 一 级 任 职

并担任作战训练委员，充实其基层经

历，并将此作为今后晋升任用的重要

考量。

——第 81 集团军某旅合成四营

营长 韩宝莹

首次作为作战训练委员参加营里

议战议训会时，我结合自身专业，提出

一些问题和建议，没承想因为脱离当

前实际、缺乏事实依据，遭到委员们的

质疑。这次尴尬的经历让我意识到，

作战训练委员要想履行好职责，必须

扭住“军事民主”下功夫，从训练和任

务 一 线 着 眼 ，不 能 闭 门 造 车 想 当 然 。

此后，我对照职责要求，铆在训练场，

收集各专业官兵的训练情况和意见建

议，让越来越多冒着热气的“金点子”

出现在议战议训会上，委员们讨论有

了依据，我也逐渐成为战友们信赖的

“兵代表”。

——第 81 集团军某旅合成三营

党委作战训练委员 李 仁

从事火炮维修专业十几年，我经常

在训练中发现一些新问题，由此萌生出

很多新想法，但这些新想法到底可不可

行很多时候并无把握。我也想过去找

连队主官汇报，但往往因为担心想法不

够成熟而只好作罢。连队党支部有了

专职的作战训练委员后，我和战友们对

于改进训练工作的想法都能第一时间

与其分享，这样每个人都能为单位战斗

力建设贡献一分力量。上个月，我还被

作战训练委员邀请去参加营里的议战

议训会。我在会上提出的“多阵地转移

法”受到大家一致认可，如今已在全营

推广。

——第 81 集团军某旅炮兵营某

连火炮修理技师 黄耀波


